



Reemigraciones argentinas hacia España. Movilizando nuevos y viejos capitales en el espacio social transnacional.

Daniela Herrera Rubalcaba

INTRODUCCIÓN

El enfoque del **transnacionalismo** se torna relevante para el estudio de las migraciones internacionales (Glick Shiller *et al.*, 1992) en general y concretamente para el estudio de las (in)movilidades de argentinos a España en particular. Precisamente porque nos permite desvelar no solo las conexiones existentes entre ambos espacios sociales, el de *origen y destino*, sino también *cómo* se dan los procesos migratorios (y no solo por qué ocurren), la importancia de las redes migratorias y las estrategias que los mueven. De la misma manera, el enfoque de las **circulaciones migratorias** (Tarrius, 2000; Cortes, 2008 y 2009; Pizarro y Ciarallo, 2021) evidencia que las reemigraciones no solo son meros movimientos geográficos definitivos o temporales sino también una forma más compleja de movilidad humana (movimientos circulares, retornos puntuales, idas y vueltas, doble residencia), más cercana a la idea de que los flujos pueden ser pluridireccionales y reversibles. Esta complejidad de las movilidades estaría estrechamente vinculada a los **recursos circulatorios** (recursos financieros, capital social, redes, medios de comunicación, etc.) con los que cuenta una persona. En este sentido, para conocer en qué medida la movilidad geográfica (reemigración) facilitó la movilidad social en el espacio transnacional, fue necesario conocer el origen social de los migrantes y no solo el origen geográfico. Esta investigación, analiza la inserción laboral experimentada por los argentinos durante la etapa de reemigración a España y prestará atención a la transformación de las trayectorias migratorias a partir del punto de partida (el origen social, la edad o el género) y los acontecimientos socio-históricos que tuvieron lugar en estas dos sociedades.

OBJETIVOS

- Estudiar los procesos de (in)movilidad geográfica de los argentinos en los últimos 20 años, teniendo en cuenta reformulación de los **proyectos post-migratorios** y las inserciones laborales durante la etapa de reemigración a España, sus motivaciones, estrategias (familiares o individuales), capitales y acontecimientos socio-históricos que atravesaron sus procesos de decisión.

METODOLOGÍA

- ✓ **Diseño multisituado**, cualitativo con trabajo de campo en España y Argentina.
- ✓ Entrevistas semiestructuradas a personas que experimentaron **reemigración** desde Argentina hacia España.

ASPECTOS RELEVANTES

- ❑ Las trayectorias ricas en **capital económico** evidenciaron el lugar que ocupan los **recursos circulatorios** de tipo financiero a la hora de desplazarse: el individuo decide *cómo, cuándo y dónde* volver a moverse.
- ❑ El **habitus empresarial familiar** no siempre se transmite y en ocasiones los hijos/as buscan desvincularse de las trayectorias familiares reconvirtiéndose hacia otras fracciones de clase.
- ❑ Las trayectorias ricas en **capital cultural** pueden aumentar sus posibilidades de seguir circulando entre los espacios sociales transnacionales: gracias a la tenencia de **recursos circulatorios** que va adquiriendo con las movilidades (capacidad de movilización individual, red migratoria, recursos económicos, contactos para la activación laboral y social, experiencias laborales y formativas conocimiento del mercado laboral y educativo de ambos espacios sociales).

RESULTADOS

- 1- **PEQUEÑOS PROPIETARIOS (Capital Económico)**
 - **Edades avanzadas:** e hijos/as menores a cargo: reemigración para emprender y “evitar el desclasamiento” que suponía permanecer en el retorno ➡ aumentó sus posibilidades de progreso en destino.
 - **Edades Iniciales:** destacó por **concatenación de circularidades migratorias** (retornos puntuales, idas y vueltas), movilidades complejas, imposibilidad de permanecer estable en un sitio o de plantear proyectos educativos/laborales a largo plazo ➡ inserciones más difíciles.
- 2- **PROFESIONALES Y TÉCNICOS (Capital Cultural)**
 - **Edades avanzadas:** transnacionalización de los itinerarios. Trayectorias masculinas sin hijos menores a cargo mejor posicionadas que las femeninas a la hora de insertarse laboralmente en sectores vinculados a sus intereses profesionales: se convirtieron en **trabajadores transnacionales cada vez más móviles**
 - **Edades Iniciales:** Trayectorias masculinas gozaron de mejor inserción y condiciones que las femeninas que se vieron avocadas a aceptar empleos de menor cualificación, al igual que en el retorno.